

# Protokoll



Nr. 1/2024

03.02.2024

## Klausurtagung HTSV

### Ort: Saalbau Ronneburg, Frankfurt

Beginn: 10:00 Uhr

Ende: 18:00 Uhr

### Anwesende Vorstandsmitglieder:

Ulrich Bachmann (stellvertretender Landesjugendwart), Anne Marie Eckrich, Davina Franke (Landesjugendwartin), Anne Holz, Andreas Oest, Frank Ostheimer, Volker Maier, Markus Trommer (Stv. LAL), Dirk Michaelis, Diana Nießing, Jens Reif, Max Sedlak (kommissarisch), Rainer Stoodt, Helen Wütscher

### Ehrenpräsident:

Rolf Richter

### Gäste:

-

### Beauftragte/r:

Marc Wachtel (Inklusion)

### Es fehlten:

Jan-Philip Bischof (UW-Rugby)

## Begrüßung und Sitzung

Frank Ostheimer begrüßt die Vorstandsmitglieder zur Sitzung.

Die Protokolle der letzten beiden Vorstandssitzungen vom 05.11.2023 und 11.12.2023 wurden einstimmig genehmigt.

Die Emailadressen des HTSV Vorstandes wurden gemäß den Wahlergebnissen im November 2023 aktualisiert.

Als Basis für die heutige Vorstandssitzung dient eine Mindmap (finale Version siehe [Anhang 1](#)). Es werden von den Teilnehmern folgende Punkte ergänzt: Kommunikation in Richtung Vereine, Einbindung Foto im Wettkampf unter Ressort, Newsletter.

Rolf Richter übergibt CDs mit historischen Videos an Anne Holz als FB Visuelle Medien.

Vorschläge für Satzungsänderungen werden an der jeweiligen Stelle im Protokoll mitgeschrieben und werden durch den Fachbereich Recht für die nächste

HTSV Mitgliederversammlung im November 2024 vorbereitet. Es wird vorgeschlagen, strukturelle Anpassungen zu überprüfen und aktuelle Punkte wie DSGVO, Online-Formate aufzunehmen. Die Möglichkeit einer Aufwandsentschädigung für Vorstandsmitglieder („Ehrenamtschale“) soll ebenfalls in die Satzung aufgenommen werden. Hier gibt es allerdings die Deckelung, dass pro Person nur ein Höchstbetrag von 840 Euro möglich ist, unabhängig davon, in wie vielen Vereinen die Person ist. Die Arbeitsgruppe aus Anne, Jens, Frank und Andreas wird die Satzungsänderungen vorbereiten.

## Finanzen

Die Eintragung des neuen Vorstands im Amtsgericht im Vereinsregister ist erfolgt. Es wird darauf gewartet, dass die Übertragung der Vollmachten bei der Bank erfolgt. Die Unterlagen wurden hierfür eingereicht. Nach dem Übertrag, können die Rechnungen durch den neuen Vorstand bezahlt werden. Aktuell werden Rechnungen weiterhin von Herwarth Ziegler erstattet, bis die Umtragung bei der Bank erfolgt ist. Es wird noch auf die Freistellung vom Finanzamt (gültig bis zum Jahr 2024) gewartet.

Die Firma Alubau aus Kiel hat aktuell viele Reparaturen, so dass es zum Auftragsstau bei der Abarbeitung kommt. Das Projekt „Steg“ war ursprünglich im März 2024 geplant, wird jetzt aufgrund der Auskunft zeitlich nach hinten verschoben. Die Finanzierung von ca. 50.000 Euro erfolgt mit 18.000 Euro aus dem VDST Leuchtturmprojekt und HTSV Mitteln. Des Weiteren wurde ein Antrag beim hessischen Ministerium für Inneres und Sport eingereicht. Bei Erfolg des Antrages könnten damit 30% der Summe bezuschusst werden. In diesem Zuge wurde Kontakt zum Lahn-Dill-Kreis aufgenommen, der seinerseits potentielle Bezuschussungsmöglichkeiten nochmal prüft.

Rainer Stoodt beantragt jährlich die Zuschüsse für den FB Umwelt.

Es wird vereinbart, dass die Fachbereiche sich selbst um die Zuschüsse jeweils in ihrem Bereich kümmern. Andreas Oest unterstützt bei Bedarf gerne bei der Erstellung der Unterlagen. Es gibt ein Grundgerüst, das meistens sehr ähnlich ist. Es gibt den Vorschlag, dass in der Cloud alle Zuschussmöglichkeiten in einem Ordner gesammelt werden. Das Ziel muss

# Protokoll



Nr. 1/2024

03.02.2024

sein, dass das Wissen allen Vorstandsmitgliedern zugänglich ist.

## *Abrechnung*

Andreas Oest sichtet aktuell die Software, um das zukünftige System für die HTSV Kasse auszuwählen. Die Umstellung soll auf digitale Belege umgestellt werden. Andreas Oest ist hierzu im Kontakt mit Jan Kretschmar, dem Vizepräsidenten des VDST. Ebenfalls soll überlegt werden, wer welche Ausgaben freigeben kann, d.h. ob z. B. Fachbereichsleiter Kleinausgaben freigeben können.

## *Freigaben von Ausgaben*

Es wird unterschieden zwischen Investition und Ersatzbeschaffung. Für Ersatzbeschaffung erfolgt der kleine Dienstweg d.h. die Fachbereiche können sich die Freigabe vom BGB Vorstand holen. Investitionen benötigen weiterhin den Vorstandsbeschluss.

Sobald ein Vorstandsbeschluss da ist, wird der Auftrag erteilt und die Rechnung an Andreas Oest geschickt. Die jeweilige FB Leitung prüft den Beleg auf sachliche Richtigkeit im Vorfeld. Auf der Rechnung muss im Adressfeld HTSV stehen und die jeweilige Adresse. Es gilt grundsätzlich das 4-Augen-Prinzip. Zukünftig sollen die Rechnungen in ein Funktionspostfach an den HTSV BGB-Vorstand geschickt werden.

Es ist keine Struktur angestrebt, in der jeder Fachbereich ein eigenes Budget hat, da dies den Aufwand erhöhen würde und die Transparenz bei Investitionen im Vorstand wichtig ist.

## *Digitalisierung*

Es wird geprüft, ob Rechnungen in Papierform zukünftig als Scan zentral beim Schatzmeister ausreichend sind.

## *Seminarabrechnung*

Der Prozess zu Seminarabrechnungen wird erstmal so beibehalten. Eine Automatisierung im Hintergrund auf der Webseite ist geplant. Der Seminarleiter ist dafür verantwortlich, dass das Seminar kostendeckend ist. (Ausnahme: TL- und TrC-Ausbildung)

## *Aufwandsersatz Fahrtkosten VDST-Formular*

Es wird der Vorschlag gemacht, dass das HTSV Formular an das VDST Formular angelehnt wird und

an die neuen steuerlichen Tagespauschalen angepasst wird.

Dies wird **einstimmig** vom HTSV Vorstand beschlossen.

Es wird thematisiert, wie die Mitnahme von Seminarteilnehmern oder Ausbildern in das Formular eingetragen wird. Grundsatz: Seminarteilnehmer tragen ihren Anteil zu den Fahrtkosten bei. Der Kostenbeitrag für den HTSV reduziert sich entsprechend.

## *Aufwandsentschädigung*

Aufwandsersatz muss laut aktueller Satzung innerhalb von drei Monaten geltend gemacht werden.

## **Homepage**

Die HTSV Homepage ist etwas veraltet und die Inhalte müssen aktualisiert werden. Die Homepage ist auf Typo3 (nicht in der aktuellsten Form) und Ansprechpartner ist Kristian Werelius mit seinem Team. Volker Maier schlägt vor, dass eine Schulung für einfache Sachen (wie z. B. Artikel einstellen) für die Vorstandsmitglieder mit Kristian Werelius gemacht wird.

Es wäre sinnvoll, wenn eine Handlungsanweisung hierfür erstellt wird. Die schwierigen Sachen sollte Kristian umsetzen, da man hierzu Spezialwissen braucht und auch schnell Fehler machen kann. Die Schulung erfolgt in zwei Ebenen: 1) Wie gebe ich Inhalte zur Umsetzung (Texte, Bilder) weiter, 2) Wie ändere ich etwas in Typo3? Kristian Werelius wird gebeten, dies vorzubereiten. Die Homepage kann mit dem Browser Safari nicht bearbeitet werden.

Die Typo3-Version ist noch nicht für das Handy optimiert, eine Aktualisierung auf dieses Format ist bei Kristian in Auftrag gegeben worden. Diese wird professionell von einem Dienstleister umgesetzt.

Es wird vorgeschlagen, dass die Vorstandsmitglieder unter der Rubrik „HTSV - Vorstand“ ihre Bilder aktualisieren, so dass alle Bilder den gleichen Hintergrund haben.

Im Bereich „Kindeswohl“ funktionieren die Links nicht mehr, aus diesem Grund wird der Bereich „in Bearbeitung“ gekennzeichnet.

# Protokoll



Nr. 1/2024

03.02.2024

Jeder Fachbereich kümmert sich um die Inhalte in seinem Bereich und stellt die Aktualisierung sicher.

Es wird vorgeschlagen, eine Sortierung für die unterschiedlichen Kurse auf der Homepage den Fachbereichen zuzuordnen (Clusterung).

## *Verwendung der htsv-Emailadressen*

Es funktionieren nur die „.net“-Emailadressen, weil der Umzug der „.de“-Adressen auf Google nicht erfolgte.

## **Vorstellung der Fachbereiche**

### *FB Ausbildung*

Volker Maier berichtet, dass die Teamentwicklung und Förderung neuer Talente im Fokus stehen. Eine Auffrischung des Teams ist sinnvoll.

Der FB Ausbildung besteht aus der Tauchausbildungskommission (TAK) und dem Ausbildungsteam. In der TAK sind die TL3 und TL4s, die Aufgaben übernehmen.

Auf der Homepage ist geplant, dass die aktiven Ausbilder abgebildet werden. Es ist angestrebt, dass in jedem Ausbildungsbereich eine Doppelverantwortlichkeit da ist, damit die Durchführung der Veranstaltungen sichergestellt wird.

Ilona Knodt hat signalisiert, dass sie die Aufgabe der Lizenzverlängerung erstmal weitermacht.

Es ist ein Ausbildungsnewsletter in den nächsten zwei Wochen geplant. Ein wichtiger Bestandteil wird der eLearning-Kurs zu „Prävention und Intervention gegen sexualisierte Belästigung und Gewalt im Tauchsport“.

Die Seminare sind gut besucht und viele Seminare sind ausgeschrieben. DTSA Sidemount und ein zusätzlicher AK Tauchsicherheit und Rettung in Südhessen sind ebenfalls ausgeschrieben. Die Ausbildung der Ausbilder (Trainer C, TL1, TL2) ist eingebrochen und es gibt wenige Anwärter bei den Tauchlehrerprüfungen. Das Alter in den Trainer C-Kursen ist deutlich gesunken, so dass die Anwärter nicht direkt weitermachen und sich für die TL-Kurse im Durchschnitt nur 8 Teilnehmer anmelden. Die TL-Praxisprüfung ist bei anderen Landesverbänden sehr beliebt. Es wird geprüft, ob eine Preisanpassung für Externe gerechtfertigt ist, da der HTSV dies stark bezuschusst.

Der Trainer C wird zukünftig wieder an der Landessportschule Frankfurt angeboten. Die Hospitationsstätten werden dieses Jahr nochmal stärker geschult werden, damit sie die Trainer C-Anwärter besser auf den Lehrgang vorbereiten können.

Im Bereich des Stipendiums gibt es viele Anfragen für Trainer C, aber nicht für den Tauchlehrer. Für große Veranstaltungen wird der HTSV Verbandssee gesperrt, damit der See nicht überlaufen wird.

Es wird angeregt, dass beim TIVD-Dienst sowohl der TIVD als auch das Seminar eingetragen werden.

### *FB Jugend*

Die Homepage muss ebenfalls aktualisiert werden. Der Jugendgruppenhelfer kann aktuell nicht angeboten werden aufgrund des Aufwands. Es wird auf das Angebot des Landessportbundes verwiesen. Es werden viele Veranstaltungen angeboten, noch mehr Veranstaltungen können nicht mehr angeboten werden, weil das Jugendteam unterbesetzt ist. Es fehlt der Nachwuchs in der Jugend bzw. die personelle Unterstützung für die Jugendarbeit.

Die Konkurrenz zum Trainer C-Kurs wird angesprochen. Aufgrund der DOSB Regelung wurde die Altersgrenze beim Trainer C auf 16 Jahre herabgesetzt. Die Veranstaltung konkurriert jetzt mit dem Jugendgruppenhelfer und Trainerassistenten. Die Inhalte sind zwar unterschiedlich, aber die Entscheidung läuft in allen Fällen nur auf einen Kurs hinaus.

Es wird diskutiert, wie die Jugend in den Vereinen besser eingebunden werden kann, so dass die Veranstaltungen gut ankommen. Diese Diskussion ist grundsätzlich mit den Vereinen zu führen.

Es wird überlegt, die aktuellen Jugendwarte in den Vereinen zu erfassen, damit die Ansprechpartner bekannt sind.

Zum Thema „Führungszeugnis“ wird über einen Newsletter der FB Jugend und FB Ausbildung informiert werden. Hierzu schließen sich Volker, Davina und Ulrich kurz. Es wird über die drei verfügbaren Newsletter informiert (siehe TOP Newsletter). Der Text wird in einer Woche benötigt,

# Protokoll

Nr. 1/2024

03.02.2024

damit der Newsletter innerhalb zwei Wochen verschickt werden kann.

Bei der Jugendordnung muss in dem Kontext der Satzungsänderung geachtet werden, dass diese auch zeitgemäß angepasst wird. Insbesondere sollen folgende Punkte aufgenommen werden: Vertreter Regelung, wer sind Mitglieder der Jugend, Aufnahme einer Passage zum Kindeswohl.

Weiterhin wird besprochen, dass die Prüfung der Jugendkasse durch zwei von der Jugend gewählte Kassenprüfer erfolgt, welche auf der HTSV Jugendvollversammlung gewählt werden. Die Hauptkasse vom HTSV hat ebenfalls Einsicht in die Jugendkasse.

## *FB Umwelt und Wissenschaft*

Die Homepage wurde in diesem Bereich noch nicht aktualisiert. Die Aktualisierung ist geplant.

Rainer berichtet von den geplanten Aktivitäten in dem Fachbereich in diesem Jahr (z. B. Gewässeruntersuchung, Tauchen für den Naturschutz). Dieses Jahr ist mit dem Fachbereichs-Team eine Fortbildung zu „Probleme lösen“ als Teambuilding-Maßnahme geplant. Des Weiteren ist eine Exkursion nach Finnland im Team geplant und Monitoring-Aktivitäten werden durchgeführt.

Die Monitoring-Aktivitäten in Hessen in Kooperation mit der Nabu und dem Verband Hessischer Fischer werden im Jahr 2024 fortgesetzt. Hierzu gibt es den Internetauftritt:

<https://hessen.naturschutztauchen.org/>

Rainer schlägt eine Satzungsänderung vor, den FB von „Umwelt und Wissenschaft“ in „Umwelt, Wissenschaft und Naturschutz“ umzubenennen. Auch diesem Vorschlag stimmt der HTSV Vorstand **einstimmig** zu.

## *FB Medizin*

Die Inhalte der Homepage müssen ebenfalls überarbeitet werden. Korinna Feldmann wird im Fachbereich stärker wieder mitwirken. Weitere Interessierte werden kontaktiert.

Dirk Michaelis ist parallel Bundesverbandsarzt und wird die Aktivitäten synchronisieren (Kongruenz), d.h.

es ist geplant, dass Pilotveranstaltungen vom Bund verstärkt auch in Hessen stattfinden.

Die modernen HLW-Puppen benötigen eine App, damit sie für die Ausbildung genutzt werden können. Dies wird das nächste Mal beim Ausbildungsteam besprochen. Die verwendeten Masken müssen nach dem Seminar vom Seminarleiter desinfiziert und geputzt werden.

Am HTSV Verbandssee befindet sich ein AED. Dirk weist daraufhin, dass das Gerät im Rahmen der spezifizierten zugelassenen Temperaturen genutzt werden darf. Das aktuelle Gerät ist nicht für -5 Grad Celsius zugelassen. Es wird überlegt, diesen in einem kleinen Weinkühlschrank zu lagern, um die Temperatur auf 12 Grad Celsius zu lagern. Dirk kümmert sich um die Lösung.

Über die Sauerstoffinitiative wurden zwei Rucksäcke gekauft und diese sollten in den Kursen eingebunden werden.

## *FB Wettkampf*

Max Sedlak berichtet von den Hessischen Flossenmeisterschaften und erklärt den Aufbau eines Wettkampfes. Die Wettkampfrichter wurden größtenteils von anderen Landesverbänden gestellt. Im Hessen wird anteilig Breitensport im Flossenschwimmen betrieben.

Es wird diskutiert, was will der HTSV machen. Soll die Zielgruppe die Hessischen Breitensportvereine sein? Der Bereich soll nicht weiter schrumpfen. Weitere Landesverbände wurden hinzugezogen, damit der Wettkampf überhaupt noch stattfindet. Die Idee ist, daraus eine Breitensport-Veranstaltung zu machen, um sich einmal im Jahr zu messen. Es wird vorgeschlagen, den Fokus stärker auf die Jugend zu legen.

Es ist eine Generationsentscheidung zu treffen: Will man an dem bisherigen Format festhalten und die Hessischen Meisterschaften in der bisherigen Form anbieten?

Es wird überlegt, die Kölner Disziplin (Geschicklichkeitsübung) einzuführen.

Die Veranstaltung wird dieses Jahr nochmal durchgeführt, um Erfahrung zu sammeln. Die

# Protokoll

Nr. 1/2024

03.02.2024

Zielrichtung des Wettkampfes ist genauso wie letztes Jahr, wenn es zeitlich geht, soll der Spaßfaktor berücksichtigt werden. Im Jahr 2025 soll der Fokus stärker Richtung Breitensport gehen. Das Thema Inklusion soll berücksichtigt werden. Auf den VDST könnte man zwecks Schulung der Wettkampfrichter zugehen.

Als mögliche Ausführungsstellen stehen prinzipiell zur Verfügung:

- Darmstadt Nordbad
- Pohlheim

Aktuell ist der 1. September 2024 als Termin vorgesehen.

Es wurde beschlossen, dass die HTSV Satzung im Bereich Wettkampf analog zur VDST Satzung angepasst werden soll. Beim VDST gibt es einen Fachbereich Wettkampf/Leistungssport und , darunter befinden sich die einzelnen Ressorts – für Hessen: Finswimming, Rugby, Apnoe, Hockey. Die Satzungsänderung wird in diesem Bereich vorbereitet und erneut mit allen Beteiligten diskutiert. UW-Rugby war aktuell in der Sitzung nicht vertreten.

## *FB Visuelle Medien*

Anne Holz berichtet von den aktuellen Aktivitäten in dem Fachbereich. Die VDST UW-Foto-Kurse sind wenig gefragt und wenig Vereine melden Interesse an Vereinsbesuchen. Es wird die Zielrichtung diskutiert: Wollen wir mehr Bilder oder mehr Kurse? Es gibt die Überlegung eine Hessische Fotomeisterschaft wieder zu machen. Als Termin wird der 7./8. September 2024 festgelegt.

Die Beschaffung von Fotoutensilien im Wert von ca. 300 Euro wird durch den HTSV Vorstand **einstimmig** genehmigt.

## **Inklusion**

Für 2024 gibt es Termine für die Ausbildung zum Ausbilder an Disabled Diver im VDST. Es werden zwei Kurse angeboten. Für 2025 ist die Idee, diesen Kurs in Hessen auszurichten.

Für die Inklusion müssen Integrationsmaßnahmen ausgearbeitet werden.

Beispielhaft:

Beim Wettkampf sollen Teilnehmer mit Einschränkungen teilnehmen können. Beim Projekt

Steg gibt es ebenfalls einiges zu beachten, damit Tauchen inklusiv wirkt.

Es wird diskutiert, ob eine Satzungsänderung notwendig ist. Die Inklusion soll als Ziel in die Satzung aufgenommen werden. Marc ist als Beauftragter in den Vorstand aufgenommen und eingebunden. Dieses Vorgehen wird **einstimmig** beschlossen.

## **Newsletter**

Im HTSV gibt es aktuell drei Newsletter:

- Ausbildung
- Jugend
- Vorstand

Wenn es Themen gibt, die mehrere Bereiche betreffen, wird der gleiche Text für alle betroffenen Newsletter verwendet.

## **Medien/Presse**

Es wird die kritische Frage gestellt, über welches Kommunikationsmittel potenzielle Mitglieder ihre Informationen bekommen. Die Homepage dient hierfür nicht, um den Verband besser zu verkaufen, sondern um zu informieren. Aus diesem Grund müssen mehrere Kommunikationsmittel genutzt werden.

Es werden Überlegungen getroffen, auch Kommunikationsaktivitäten bei Facebook und Instagram zu verwenden, um eine gewisse Reichweite zu erreichen.

Es wird eine Strategie und ein Gesamtkonzept benötigt, die die Felder öffentlichkeitswirksame Arbeit, Veranstaltungen und Einbindung von Vereinsvorständen in der Kommunikation thematisiert. Helen Wütscher, Diana Nießing und Jens Reif gehen in die Arbeitsgruppe. Es soll dann entsprechend ein HTSV Account eingerichtet werden.

## **Seebenutzungsordnung**

Die Anpassungen zum Tauchbetrieb werden von Frank Ostheimer vorgestellt. Die möglichen Tauchtage werden auf alle Tage erweitert. Es gilt weiterhin – getaucht wird nur mit TLvD! Dieser muss einen Tag vorher auf der Homepage eintragen sein. Zur Anmeldung kann die Nachweispflicht der

# Protokoll



Nr. 1/2024

03.02.2024

Vereinsmitgliedschaft, Brevets, Tauchsportärztlichen Untersuchung sowohl per Taucherpass als auch per VDST App vorgelegt werden. Der Taucherpass muss weiterhin beim TIVD abgelegt werden. Übernachtungen am See werden mit dem BGB Vorstand oder Landesausbildungsleiter abgestimmt. Eine Regelung zur Bojennutzung beim Apnoe-Tauchen wurde aufgenommen. Die Schrittgeschwindigkeit für Fahrzeuge soll ebenfalls in die Ordnung aufgenommen werden. Es wird Folgendes ergänzt: Die Möglichkeit der Seeschließungen bei großen HTSV-Veranstaltungen.

Der HTSV Vorstand stimmt diesen Änderungen **einstimmig** zu.

Es werden Schilder zum Taucherparkplatz aufgestellt.

## Vorstandssitzungen

Frank Ostheimer wünscht sich, eine Präsenzsitzung pro Quartal zu machen. Bei Bedarf werden weitere Sitzungen online vereinbart. Die Termine für dieses Jahr werden festgelegt.

## HTSV Cloud

Kristian Werelius hat als zukunftsfähige Lösung die nextcloud vorgeschlagen. Die bisherige Lösung ist nicht so praktikabel. Der Lösungsvorschlag wird geprüft.

## Termine

22.04.2024 HTSV Vorstandssitzung, 18:30 Uhr, Gießen

27.04.2024, Landesausbildertagung inkl. Medizinfortbildung, Bruchköbel

31.08.2024 HTSV Vorstandssitzung, Verbandssee Schönbach

28.10.2024 HTSV Vorstandssitzung, 18:30 Uhr, Saalbau Ronneburg

03.11.2024 HTSV Mitgliederversammlung Lsbh Frankfurt

09.12.2024 HTSV Weihnachtssitzung, 18:30 Uhr  
In Frankfurt

Frank Ostheimer  
Präsident

Diana Nießing  
Protokollführung

